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五餅二魚吃飽了五千人

在《聖經•馬太福音》、《聖經•馬可福音》、

《聖經•路加福音》和《聖經•約翰福音》四卷福音

書都有記載。其中《聖經•約翰福音》6章1至14節：在

接近猶太人逾越節的那一天，耶穌渡過加利利海，和

門徒去到山上，當時有很多人跟隨著耶穌。在那裡，大

家都聽著耶穌教訓他們許多道理，直到天色將晚；到了

晚飯的時間，當時群眾身處的是野外地方，而且人數約

有5,000人之多。從哪裡買食物給這麼多人吃呢？有一

個門徒名叫安得烈，對耶穌說：「這裡有個孩童帶著五

個大麥餅、兩條魚，不過，要分給那麼多人吃，怎麼足

夠呢？」耶穌就叫門徒請眾人坐下來，耶穌拿起餅來，

祝謝了，就擘開，分給那坐著的人，兩條魚也是這樣擘

開，隨著各人的需要分給眾人，就這樣，把五個餅和兩

條魚，擘開、分開。山上的群眾全都吃飽了，大家吃飽

後，耶穌說把吃剩的零碎收拾起來，不要糟蹋食物。眾

人把零碎收集，結果裝滿了十二個籃子。大家看見耶穌

所行的神蹟，就說：「這真是那要到世間來的先知！」

把最寶貴的東西獻給神

能把這件事記載下來是非常好的，因為耶穌十分渴

望透過這個孩子的行動，告訴我們甚麼是「奉獻」。純

真無偽的孩子說：「我有五個餅、兩條魚。」《聖經》

雖然沒有說出來—有很多人注視著這個孩子，或有人

在想：拿那麼少的食物出來，就以為可以餵飽這麼多

人？但耶穌卻讚賞他，指那是一個簡單的奉獻行動！於

是祂就拿著這五個餅、兩條魚，向天祝謝了，就擘開，

不斷地分出去，最後所有人都吃飽了，還剩下滿滿的十

二個籃子。

這個神蹟說明，神不介意我們有多少拿出來，而

是問我們有多甘心樂意，把自己的東西全部拿出來獻給

神？究竟神想我們獻些甚麼給祂？是否只是金、銀、財

寶？是否我們的能力？我們的學識？我們的智慧？

神其實最想你把最寶貴的東西送給

祂、回應祂。我問大家，你把甚麼最寶

貴的東西奉獻給神呢？   B 請上號角

網站www.heraldmonthly.ca收看本文
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五餅二魚
馬穎章（沙畫藝術家）

阿Mo要求多做一點
《聖經• 彌迦書》這裡所說的

是，以色列人正面對一個很大的衝

擊和困難，他們受著外

邦人的攻擊，甚至前面

要亡國，但作為神的選

民，仍然要仰望神。當

然不少人在軟弱和困難

中對神產生質疑，很多

人問我們：「牧師，你

們一家和阿Mo面對這種

處境，可有懷疑過神？

有沒有覺得信仰並不現

實呢？」我的回應是：「如果沒有

這個信仰，我們更加不知道如何

走，我們更加軟弱和困難，不懂得

面對，甚至來到一個崩潰的地步。」

對於一個長期四肢不能動的阿

Mo，到了今天他仍然有那份拼勁，

繼續堅持；雖然每一天都感到非常

疲累，因為每天至少做6小時的治

療，但很多時他卻跟醫生教授說：

「讓我多做一點。」他一直堅持。

所以有一些鼓勵他的經文，他都請

朋友寫下來，為自己打氣。

經文加上一些解說
現時在代禱信中，我更加明確

將經文寫出來，這些經文都成為阿

Mo的幫助，也成為他面對未來一、

兩個星期的鼓勵。當然，當我在這

些經文再加上一些解說時，也收到

不少基督徒弟兄姊妹的回應，說對

他們有幫助。但當繼續仰望神的時

候，神便為我們開路，就如來到這

個地方，看到原來有這麼多治療方

法可以嘗試。到今天，我們可以看

到在阿Mo身上，的確有很多不可

思議的事情出現，是因為我們靠著

《聖經》的話：「至於我，我要仰

望耶和華。」作為父母，我們都會

感到困難，因為想到年事已高，阿

Mo還年輕，如果他長期落在這個四

肢癱瘓的狀態，他的人生、他的生

活該怎樣去面對呢？

神要應允我的禱告
從《聖經•詩篇》的第1篇到72

篇，分開卷一和卷二。在我一直研

究的過程中，讓我體會到為甚麼神

要應允我。

第一、祈禱的人體會到自己的

無辜。放在阿Mo的處境，他也是很

無辜的。事發當晚從那個螢幕跌下

來，一直到他在醫院恢復知覺，並

甦醒的時候再問他，他也不知道發

生甚麼事。一個很活潑的阿Mo，一

秒前後便改變了他的一生，所以我

祈禱：「神啊，你要聽我禱告，因

為我看到阿Mo是無辜的。」

第二、神必應允我。在這72篇

祈禱《詩篇》中，神要應允一個人

的禱告，就是神在那件事上是會得

著榮耀的。我們沒有預計過，原來

神藉著阿Mo的經歷，藉著這些代禱

信，我們收到一些迴響，就是阿Mo

的經歷能幫助他們，有人打算放棄

的時候，便想起阿Mo那麼嚴重，但

他絕對沒有放棄，所以「我要繼續

下去」；甚至沒有信仰的非教徒，

從阿Mo對生命的看法，能幫助他們

對自己的人生積極起來。

靠著神的話和禱告
《 聖 經 》 很 清 楚 地 讓 我 們 知

道，「仰望耶和華」，當然是靠著

《聖經》的話，另一方面就是禱

告—主動參與，因為參與是用神

的說話去改變我們的思想，是再一

次回顧，只要把神在我們身上的作

為累積下來，就可以體會到神的工

作，這個等候其實是自己在無助中

最有力的行動。然而，在這些困境

中等待時，如果你沒有一種意識、

方向、把握的時候，只會顯得更加

困難。在過往的數月中，我們也是

在等待。雖然不易，

但神有應許：「仰望

耶和華，要等候那救

我的神，我的神必應

允我。」   B
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有說基督教很霸道
上期提到這個世界真有一位神，究竟哪一位才是真神呢？

有些朋友說：「你們基督教很是霸道！其實有那麼多的宗教，有那麼多的教主，

為甚麼一定要人信你們所傳的耶穌呢？為甚麼基督教不可以與其他宗教共融？」

很多人對宗教一知半解，以為信宗教沒有害處，因為所有宗教都是：

一、勸人向善，教導你做好人；

二、當你有災難的時候，就求神靈保佑；

三、人死後總有出路，有人去天堂、地獄；有人去極樂世界或涅槃。

總而言之，宗教就是導人向善。要是你有這種想法，或許就是被人誤導了！如果

宗教真的是導人向善的話，這個世界早已經很太平、很善良，但今天你見到那麼多戰

爭、爭鬥和自私的事情，就知道人是不可以靠教導或引導就可以向善的。《聖經》說

得很清楚，人是有良心的，知道何為善、何為惡，但卻無法做得好，所以需要救主，

並不是教主。《聖經•使徒行傳》4章12節說：「除他（主耶穌）以外，別無拯救；

因為在天下人間，沒有賜下別的名，我們可以靠著得救。」

你一定要相信真神
耶穌就是救主，並不是教主。今天大部分宗教都說它的主要人物是教主－教

導你怎樣行善，指示你一條路；唯有耶穌基督是救主，祂來到人世間拯救我們。好像

有一個人在游泳時抽筋，不斷下沉，他喊叫：「救我呀！救我呀！」岸邊有人卻教他

游泳，說：「你擺動右手，擺動左手！慢慢游回來。」此刻才教他游泳，當然不能救

他！但若在那時有一個救生員跳下去，一手把他拉上來，抽筋的人就得救了！因為他

需要「救」主，而不是「教」主。

年少時我讀過《差不多先生》，他認為凡事差不多就好了，何必太認真呢？

一次他生病，快要死了，家人找不到醫生，就找來一個獸醫醫治他。差不多先生說：

「沒有問題，獸醫治人也是差不多的。」結果他就給醫死了。所以，我們不可以隨隨

便便，尤其信神的事更不可以隨便，你一定要相信真神；錯信假神的話，不但有損

無益，更得罪真神。

祂是道路真理生命
所有教主都說，他們尋到真理找著路向，就指示你怎樣行，導你向善。

惟有耶穌直接宣稱：「我就是道路（我就是這條路）、真理（我不是講真理給你

聽，我不是教導你）、生命（我給你永生）；若不藉著我，沒有人能到父那裡去。」

（約翰福音14章6節）耶穌並不是霸道，因為祂是真理；同樣，空氣也很霸道地對人

說：「你要呼吸我，才可以生存。」你可以對空氣說:「你為何這麼霸道？一定要我

吸你才可以生存呢？我偏不吸你！」結果你若不吸氣，就真的會死亡。又例如「懸崖

墮車」路牌在提醒你，當駛過這懸崖的時候，就會掉下去。你或會說：「這個路牌真

霸道，不讓我駛過去，我偏要過去！」結果就掉下山崖了。

不錯，信耶穌好像很霸道，其實耶穌愛你，希望拯救你，因為耶穌

是唯一的救主，不是教主！祂是唯一的道路，領我們到神那裡去。所以相

信耶穌，就得到永生。  B

是教主還是救主？

《聖經•彌迦書》7章7節：「至於我，我要仰望耶

和華，要等候那救我的神，我的神必應允我。」
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專業雜耍師  無用武之地
闊別香港後，昔日多年的好友與一手建立的事業，總叫阿鴻念念不忘，真是百

般滋味在心頭！在香港時他是一名專業雜耍師，17歲那年已開班教授學生，贏得口

碑，因而建立了一群穩定客源，後來還成立一間公司，除恆常開設不同類型的班組

外，更獲邀到不同地方進行雜耍表演，並在不同比賽中屢獲獎項。阿鴻將自己的專業

化作謀生技能，生活過得平穩滿足，只可惜這技能在多倫多卻無用武之地。

這次匆匆離港，事前他沒有為自己作太多預備，所以抵步後旋即就要

為生活張羅。面對前路不明及憂慮日後的生活，縱使朋友邀約外出散

心，他也沒閒情赴會；幸好唯一令他感到精神有點寄託的，就是

可以免費學英文。他好不容易把基本生活安頓下來後，便立

刻收拾心情，開始尋找工作；然而，在過程中卻令他飽歷挫

折，因他所找的工作聘用的條件是，必須自備私家車。對剛

到步的他來說，根本無法達到要求，只有望門輕嘆。

移居溫哥華  願接受幫助
累積的挫敗，加上對前景的無望，令阿鴻常常處於

情緒繃緊狀態。那段日子我雖遠在溫哥華，亦得悉他在多

倫多所遇到的辛酸經歷，掛心又擔心，只能在電話中送上

問候﹑關懷，也切切為他禱告，祈盼他身邊有人能伸出援

手，陪伴他度過這段艱難的日子。

不久後，我收到一個令人興奮的消息，阿鴻打算在短時間

因此養成他自食其力，不愛打擾朋友的個性。感恩的是，他在溫哥華重遇不少香港

的好朋友，結果在盛情難卻下，他終於願意接受朋友的幫助—無論住屋或代步二

手車，朋友都——為他預備妥當。

喜歡的工作  狗隻訓練員
感謝神，鬱鬱寡歡的他已漸見開朗，並努力嘗試適應新環境，樂於與好友們相

聚傾訴，也曾參加教會舉行的新移民資訊講座，從中得到更多友儕的情感支

援，以及生活上的實際幫助。兩個月後，他告知我一個好消息，就是

終於找到一份喜歡和熟悉的工作。原來他十分喜愛狗隻，還記得

在港時，我曾跟他到狗場當義工；他不但熟悉牠們的習性，訓

練時更是滿有耐心及愛心。如今他能重拾擅長的工作，成為

照顧狗隻訓練員，真的替他高興。在新環境能找到稱心如

意的工作，正好讓他在人生谷底中，再次尋回自我價值。

來到溫哥華，他仍不願放下雜耍師的專業。感恩他

終於在這裡，找到一些開班的門路，也獲邀在不同公司

的活動中進行雜耍表演。縱然仍在摸索階段，但總算漸

露曙光，是一個好的開始！

盼重新得力  走更遠的路
環 境 或 許 不 容 我 們 改 變 ， 但 不 代 表 要 在 現 實 中

「躺平」；我們可以在不同際遇中學習成長，探索更多機

遇。阿鴻已在加拿大生活了兩年，回望那段日子，實在感受良

多，因適應上的艱難，經歷各種挫敗，壓在心底鬱悶的情緒令他透

不過氣來，縱使前路仍是漫長，如今他不再是孤身上路，因有一班摰友

樂意伴他同行，與他共渡難關。自此

他領悟到，在逆境中需要保持輕鬆的

心情，讓自己能走更遠的路。他喜愛

大自然，更熱愛行山，祝願他重新得

力，哪怕面對高山低谷，仍然帶著信

心和盼望，勇往直前，因為神的應許

不變：｢「神是我們的避難所，是我們

的力量，是我們在患難中隨時的幫

助。」（詩篇46篇1節）B

新移民手記
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朋友的支援暖心
回顧過去兩年在溫哥華的新生活，真是

經歷了很多的挑戰，包括生活和語言上的適應

和文化上的差異。感謝主，朋友圈成為了我們

社交上的支援網絡，不但在日常生活中帶給我

們很多幫助，例如：何處購買各式生活用品，

哪家店餔價格較便宜，哪裡報讀小朋友的興趣

班，免卻我們四處尋找。另一方面，朋友們也

提點我們加港兩地之間的文化差異，例如因辦

公室文化的不同，辦事便要及早安排足夠的處

理時間，又如孩子的日常生活和學習模式與香

港的截然不同，此地課餘他們會有很多的玩樂

時間。在朋友相助之下，我們便更容易適應這

裡的生活節奏。

在香港的時候，家人就是我們的最強後

盾；特別是當我和丈夫因要外出工作或去拍

拖，而未能在家照顧孩子時，家人便會義不容

辭代勞，那份便利和暖心真是無與倫比。來到

溫哥華後再沒有家人的幫忙，若遇上未能接送

小孩，只能向朋友求助，朋儕間亦很樂意伸出

援手，我們內心真的感激萬分。當移居到一個

新環境而家人不在旁，朋友間的互相幫助更顯

得重要。

絕望中見到曙光

內 移 居 溫 哥 華

生活。我們終於

可以見面了！那份雀

躍﹑欣喜之情不禁湧上心頭，感謝

主垂聽禱告。原來在這段期間，他

有多個朋友已先後搬到溫哥華，當

知道他在多倫多生活有困難﹑心理

壓力難以負荷﹑情緒易失控後，便

主動協助他遷往溫哥華，希望能給

他更體貼、更暖心的支援，也期望

這個轉變可以為他帶來新轉機。

自小缺乏家人適當照顧的阿

鴻，在小學時已過著獨立的生活，

新移民阿鴻的故事－ 

楊美恩

近年香港經歷了不少風風雨雨——社運事件、疫情肆虐、政局動蕩……這一
切著實令不少港人惶惶不安。在種種失望、無奈、掙扎下，阿鴻作出了人生的一
個重大決定——隻身離港，遠赴陌生地；但內心那份惆悵與不安，有誰共鳴？

請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。

與大女幼稚園同學一家相聚溫哥華

香港母會的弟兄姊妹在溫哥華相聚

新車落地不到兩星期中釘 在溫哥華因手作而認識的朋友

同行的朋友實在可貴

全靠教會弟兄幫忙處理和修補

陳
頌
恩

請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。

教會認識新朋友
在這兩年間，除了以往香港已認識的朋

友，在教會中我們也結識了不少主內的弟兄姊

妹，大家不但在主日崇拜和團契中相伴同行屬

靈支援，在平常日子裡也會相約面聚，讓小孩

們可以有玩伴之餘，大人也藉此能加深彼此認

識。最近，我們要面對換車和補呔的生活瑣

事，有幾位懂汽車的朋友提供了很多寶貴的意

見和實質的幫忙，讓我們在這些事上感受到關

顧。在新的居住環境要結識新朋友絕非易事；

感恩的是在移居此地後，教會生活有助我們與

人建立新友誼，填補了新生活朋交圈的缺口。

志同道合新朋友
除此以外，共同興趣和活動也是建立朋

友關係的一個途徑。我很喜歡做手作，也從香

港寄運了以往的工具和材料過來，願望能在這

裡重新建立自己的手作事業。抵達溫哥華後不

久，在一個巧遇的機會下，我加入了一個以手

作為主題的聊天平台群組，希望可以在當中了

解這裡的貨源、市集、寄賣等等有關資料。一

眾互不相識但志同道合的人，在這個陌生地方

無私地互相提供資訊，互助互勉一起彼此學習

和切磋手藝，真是難能可貴啊！

此刻我深信神必安排同路人在我們身邊，

與我們一起並肩面對不同的挑戰和困難。《聖

經‧箴言》17章17節：「朋友乃時常親愛，弟

兄為患難而生。」 B

專業雜耍

櫻花樹下

狗隻訓練

好友相聚
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錫安主義（上）
楊慶球牧師（香港）

《巴塞爾計劃》與猶太復國運動

1948年5月14日下午，在特拉維夫的一個劇院
裡，本•古里安（Ben Gurion）宣告以色列國成立。
在他發言的主席台背後，是一張西奧多•赫茨爾
（Theodor Herzl, 1860-1904）的巨幅照片，可見赫茨
爾對以色列立國的重要性。

19世紀歐洲基督教國家瀰漫一片反猶太情緒，
其中法國的德雷福斯冤案（Affaire Dreyfus）令維也
納一名猶太裔記者赫茨爾十分震撼，使他作為離散
的猶太人必須思想重建猶太人的國家。1897年他在
瑞士召集了一次猶太復國大會，主要是來自俄國及
歐美的猶太人參與了大會；會後發表了一份文件
《巴塞爾計劃》（Basle Program），第一句話「猶太
復國運動的宗旨是，為猶太人在巴勒斯坦建立一個
被廣泛承認的、合法的家園。」這就是猶太人要回
歸他們的故鄉錫安（Zion）的政治運動，歷史稱為
「錫安主義」或「猶太復國主義」。

在錫安主義運動的頭10年中，並沒有決定必須
把猶太國家建立在巴勒斯坦，其他地方如烏干達
和阿根廷也是選項，「錫安」只是一個概念而非地
方。當時巴勒斯坦在鄂圖曼帝國統治下，已經有
阿拉伯人居住，如果勉強在那裡建國，必然引起
衝突，除非用武力把居住2000多年的「原住民」驅
逐，但這又涉及道德的問題。赫茨爾心目中的建國
地點是阿根廷，因為那裡地方廣大，氣候宜人；赫
茨爾在1896年出版了錫安主義宣言《猶太國》後，
巴勒斯坦才成為其中一個主要選項。

猶太拉比因宗教不承認以色列

赫 茨 爾 之 前 有 改 革 派 猶 太 拉 比 （ R e f o r m 
Judaism）反對猶太人建國，因為真正的猶太人國度
是宗教性的，在世上任何地方都可以，他們甚至拒
絕回歸錫安。因為今天的以色列，其實和古猶太人
國家或《聖經》裡的猶太復國沒有關係；以色列建
國本身就是違背猶太教的，根據猶太教教義，今天
的猶太教徒還在等候彌賽亞來拯救猶太人，如果猶
太復國主義拯救了猶太人，那麼，彌賽亞來了拯救
誰？這是直到今天很多保守派及改革派的猶太教拉
比，依然不承認以色列國的重要理由。

1845年7月15日至28日，改革派猶太拉比在法
蘭克福舉行的拉比會議上，他們在儀式上刪除了所
有回歸錫安，恢復巴勒斯坦猶太國家的祈禱。1869
年的費城會議追隨德國拉比的領導，它規定了以色

列的彌賽亞希望是—上帝所有子孫在信仰上帝的
統一中聯合起來。1885年匹茲堡會議重申了改革派
猶太教的彌賽亞觀念，它表達了一項決議：「我們
認為我們不再是一個國家，而是一個宗教團體；因
此，我們既不期望回歸到巴勒斯坦，也不希望在亞
倫的兒子下進行獻祭與敬拜，也不恢復任何關於猶
太國的律法。」

《貝爾福宣言》燃猶太人建國夢

可是，1917年11月，《貝爾福宣言》正式宣佈
了英國內閣在同年10月31日的會議上通過的決議：
支持錫安主義者在巴勒斯坦建立猶太人「民族家
園」，不是民族國家，條件是不傷害當地已有民族
的權利及宗教信仰。不久，英國正式從土耳其接手
管控巴勒斯坦；翌年，希伯來大學奠基，讓不少流
散的猶太人重燃建國之夢。一戰之後，不少猶太
人陸續移居巴勒斯坦，尤以俄國猶太人為多，使當
地的阿拉伯人感到不安。為要安置不斷湧入的猶太
人，錫安主義者在1880年至1914年間有計劃地在西
部海岸平原、東邊的傑茲瑞爾 ( Jezreel ) 谷地及約旦
河谷購地，這些地都是未經開發的，初到的拓荒者
千辛萬苦地把它們開墾為良田美地，成為後來著名
的橘子園。

社會自由和民族派的錫安主義
以色列立國後，錫安主義發展為不同的意識

形態，但同一目標是支持以色列建國的運動。分述
如下︰

(1)	社會主義的錫安主義：又稱勞工錫安主義
（Labor Zionism），起源於東歐。這派認為，必須革
新猶太人的靈魂和社會，鼓勵及幫助猶太人遷移到
以色列。大多社會主義的錫安主義者拒絕遵守傳統
的猶太教禮儀及制度，因為他們認為猶太教繼承了
「流散的心態」（Diaspora mentality），例如前述的
改革派猶太拉比。他們在以色列建立了鄉村公社，
稱為「基布茲」(Kibbutz)，是以色列一種集體社區
體制，傳統上以務農為主，類似「國家農場」。後
來歷經轉型，兼從事工業和高科技產業。猶太民族
基金會 (Jewish National Fund) 當年雇用了大量猶太工
人，讓他們接受農業及基本軍事訓練，以保護他們
在巴勒斯坦的財產，他們主張用武力無差別驅逐巴
勒斯坦人離開他們的地方。

(2)	自由派錫安主義︰主要來自歐洲中產階級，
也是赫茨爾所嚮往的。它倡導自由市場原則和民

主，並堅持人權。它極力主張巴勒斯坦國家建立的
重要性，這樣才可以在以色列建立一個更民主的社
會，它呼籲以色列阿拉伯公民能享有平等權利。

(3)	民族主義的錫安主義（Nationalist	 Zionism）︰

是最激烈的，不單在巴勒斯坦建國，也建立強大軍
事系統，強調阿拉伯國家必須接受巴勒斯坦作為
猶太人殖民區。民族主義的錫安主義的支持者在以
色列發展出利庫德集團，自1977年以來，它主宰了
幾屆政府。它倡導以色列控制東耶路撒冷及約旦
河西岸地區，並在阿拉伯和以色列衝突上採取強硬

措施。

阿拉伯人與猶太人的日益衝突

然而，20至30年代，隨著猶太人在巴勒斯坦地
的移居，引起當地阿拉伯巴勒斯坦人的不滿。1920
年，在加利利北部爆發阿拉伯人與猶太人的衝突，
在希伯倫發生屠殺猶太人事件。1936年1至8月，阿
拉伯持續的恐怖襲擊，導致80人死亡，400人受傷，
一片燒焦的田地，被夷平的柑橘園，使猶太人必須
重新思想他們存在的意義；他們正面對阿拉伯民
族運動，他們聲稱要驅逐已定居在巴勒斯坦的猶太
人。錫安主義，也就是猶太復國主義，組織及鼓勵
猶太人社區團結起來，他們沒有恐慌及絕望。日復
日，他們越發不屈不撓，因為這是生與死的選擇，
悲慘的現實使猶太人的意志更堅強。1936年定居巴
勒斯坦的35萬猶太人結成一個戰鬥的團體。

由於衝突持續，1937年7月英國皇家調查委員會
提交了一個報告，將巴勒斯坦劃分為兩個國家—
猶太和阿拉伯；同時，建議包括猶太人和阿拉伯人
要分別移居其他地方，以減少衝突。從這一刻開
始，猶太錫安主義（也是一般人稱為復國主義）把移
居作為阿拉伯人的唯一出路，但不包括猶太人，可
見驅逐巴勒斯坦人是較後期的思想，與猶太民族主
義有關。1940年12月，猶太民族基金會林業部主管
在他的日記上寫道︰「要在此地建立一個國家……
以色列的土地上……沒有阿拉伯人……阿拉伯人移
居地可以是伊拉克、敘利亞……這片土地（巴勒斯
坦）才有能力吸納數百萬兄弟姊妹，猶太人問題才
會得到解決。」阿拉伯人為了維護自己的生存權，
要阻止甚至驅逐猶太人離開巴勒斯坦，是很自然的
反應，現在倒過來，這些「入侵」的猶太人卻要清
洗居住在這裡2000多年的巴勒斯坦人，這是兩個民
族基本的衝突原因。 B

大學生佔據校園門前地帶

在過去兩個月，美國和加拿大都有不少大學出現

了學生佔據校園行政部門的門前地帶，並且呼籲兩國

政府禁止售賣武器和軍事設備予以色列，因為它不停

地對加沙地區的軍事行動和物資進行正常供應。再

者，示威者要求大學的領導人，停止接受猶太人或與

以色列有聯繫的捐款，因為示威者認為，這些捐款攔

阻大學對巴勒斯坦作出「公義」的立場 !

在這些「結束加沙人道危機」、「立即停火」、

「支持巴勒斯坦」等口號和標語的背後，其實隱藏著

反對猶太人在中東可以自由生存，以及西方國家那種

民主和自由市場經濟的心態。即使以色列立刻停火和

供應加沙物資，恢復半年前那樣的水平，上述那些大

學示威和請願行動也不會馬上消失，因為這些示威的

背後，是一個要消滅以色列這個國家和西方民主政

治制度的反西方文明運動。這一點可以從他們當中高

舉的「革命」要求顯示，這個革命主要不是針對以色

列，而是針對代表西方民主制度和市場經濟的美國。

民主自由給恐怖分子空間

由於西方主流傳媒大部分都是「左傾」的，它們

當然不會指出這一點，以避免驚動一般平民百姓；

否則，左派的社會運動的發展將會受到攔阻。它們

完全缺乏報道美國大學背後的暗湧，間接就

是造就不少恐怖分子隱藏在西方國家的伊斯蘭群體中

生存的空間，也就是所謂的「第五縱隊」。

你會問：「為甚麼有那麼多大學生，甚至高中生

會參與這個運動呢 ? 」

答案是：西方民主制度的言論自由，給予支持哈

馬斯之類的恐怖分子在西方國家有生存空間，透過經

年累月的「洗腦」宣傳，孕育出現今所看到的局面。

舉一個例子為證：

在紐約的哥倫比亞大學的新聞學院（journalism 

school）著名的Pulitzer Hall 正門前，最近幾個月貼上

98位在加沙殉職的新聞記者的名字，當中有21位居

然是為哈馬斯宣傳的電台或電視台的員工，其中11

人亦曾經參加「伊斯蘭聖戰」組織和針對以色列的

恐怖行動 ! 哥倫比亞大學的新聞學院沒有公開透露關

於這98位記者殉職的事情，只是今年2月該大學一位

教授 Nina Berman在其個人的Instagram 社交平台上揭

發這事。

主流傳媒從不會冒險報道

Mohamed Khalifeh是21位殉職者的其中一人，他

是哈馬斯所管理的Al Aqsa 電視台的行政人員。該電

視台專門向兒童和年輕人宣傳，招募他們將來成為

哈馬斯的武裝戰士。根據美國財政部透露，10多年前

該電視台與其背後的相關組織已經被美國列為恐怖組

織，禁止所有政府部門與它們有任何交往，因為它的

兒童漫畫節目，也不遺餘力地教育兒童仇恨猶太人和

西方國家的社會模式。

上述被披露的事實，基於各樣自身「市場」、

法律責任的考慮，或避免與政府情報局的工作有所冒

犯或抵觸，一般主流傳媒不會冒險報道這方面的消

息；但從紐約哥倫比亞大學的新聞學院（journalism 

school）所發生的事情，我們不難看到：不少美國或

加拿大的大學都沒有對加沙局勢表達出公正的立場，

更沒有給予猶太裔學生足夠的發言空間和保護。

成獨裁專制政權奪權工具

二十世紀歷史揭示給我們看到：年輕學生很容易

成為獨裁者和專制政權所利用的奪權工具，這樣的情

況都曾經在德國、俄國、古巴、伊朗和中國發生。民

主制度並非完美，它有其缺點，不過，在西方國家的

人民都應該珍惜、享受民主制度所帶來的自由和其他

個人權利。若以色列這個在中東唯一有真正公平、公

開選舉制度的國家不能繼續存在，西方國家的民主也

不會自由自在繼續生存多久!

願基督徒都牢記《聖經•箴言》的教導 :

「公義使邦國高舉，罪惡是人民的羞辱。」（14

章34節）「人一切所行的，在自己眼中看為清潔；

惟有耶和華衡量人心 。」（16章2節）   B

校園成為
盧維溢恐怖主義的溫床
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迎向電腦勝
人腦的新世界

比美國先行減息     加元下跌
最近市場發生了兩件事：第一、市場普遍預期加拿

大央行會比美國先行減息，倘若真的發生，很多人會認

為這代表加元一定會下跌；那麼手持港元或美元人士，

是否要等央行減息後，加幣大跌時，才兌換加元呢？第

二、最近主流媒體認為加元會在未來十年，因社會競爭

力下跌，而逐步下跌至50仙美元，代表1元加元只可兌

換0.5美元，這水平在過去30年從未發生過。到底這說

法是嘩眾取寵，還是有實際理據？

首先要知道一個國家貨幣的匯率，會在甚麼情況下

出現升或跌？過去其實有很多關於匯率的研究報告，當

中包括各國央行、大學教授，還有大型投資銀行的研究

部門，他們都嘗試用不同的數學模型去解釋匯率走勢，

究竟哪些宏觀因素能推動利率起跌，當中花了很大努

力，亦曾經出現過不少預測模型（Forcasting  Model) 跟

實際情況非常吻合，可惜過了一段時間，現實又會出現

另一種和模型完全背道而馳的情況。綜合結論是：其實

是沒有一條不變的定律或數學模型，可以精準解釋匯率

的升跌。

導致加元的升跌   因素有三
從過去加拿大中央銀行(Bank of Canada) 的研究，加

元對美元的強弱綜合為以下三個主要因素：

第一、「息差」（Interest Rate Differential) —當加

拿大的利率比美國低很多的時候，自然就有資金從加

拿大流出，用以購買美元的資產；這資金流代表大家

會出售加元，而購買美元，於是加元就偏弱。由於出現

「息差」，有人就會認為，假如加拿大央行比美國早減

息的話，就會導致加元大跌。

第二、油價和商品價格（Oil & Commodity Prices）—

從2000年開始，加元的高低跟油價的起跌有很明顯的

關係，當油價由20多元上升至100多元的時候，加元兌

美元的匯率就不斷向上調；當油價下跌的時候，加元

的匯率就下降。這條看似簡單的「金科玉律」，並不

是永恆不變的，特別是過去兩年，油價與加元的走向

都有點背道而馳，但整體來說，油價和其他商品價格

（Commodity Prices）的高低 ，都會影響加元兌換美元

匯率的高低。

第三、全球整體對美元的需求—在全球避險的環

境下，例如戰爭、金融價格，為了要避險，無論息差的

情況怎樣，人人都會購買美元、黃金，導致美元出現

強勢。 

加國央行若減息    影響輕微
金 融 市 場 一 個 最 基 本 的 定 律 ， 資 產 價 格 的 高 低

並不是依據當下或過去發生的事，發生的事與市場預

期的落差才是最重要的。市場永遠是向前望（forward 

looking），所以資產價格，無論是股市﹑債市或匯市，

基本上反映了市場對未來的期望。所以，要考慮的是，

究竟市場預期將要發生的是甚麼，然後再對比現實發生

職業棋手可名利雙收
中學時期讀到金庸的武俠小説說《天龍八部》提到圍棋的奧妙。真正有機

會學習下棋已經到了大學，當時哲學系不少老師都喜歡下圍棋。一位師姐教我

下圍棋，可能為了鼓勵我，第一盤就讓我贏了，自此我在這方面也花了不少時

間；甚至在大班上課時，用一本有小格子的算術簿，畫出了19乘19的棋盤，用一

支紅筆和藍筆跟旁邊的同學下棋。由於沒有請教名師、沒有參考棋譜，每次下

棋也沒有覆盤，所以進步不大，只維持在「勝固欣然，敗亦可喜」的階段。

圍棋源於中國春秋時代，唐朝時傳入日本。由於日本明治維新以來經濟

發達，民間有資源設立棋院培養棋手，職業棋手可藉賽事名利雙收；每年有比

賽決定誰獲得「本因坊」及「名人」的頭銜。其餘國家地區的選手只能靠天賦

往日本發展，或長駐棋院磨練自己的棋藝。二戰時期出名的台灣棋士吳清源

（1914-2014）、70年代林海峰（1942-）都是在日本成名的；以後有中國的聶衛

平（1952-）、南韓的趙治勳（1956-）、李昌鎬（1975-）均在世界圍棋棋壇出人

頭地。21世紀韓國的李世乭説（1983-）更被形容為80後21世紀高手。

1985年IBM在以電腦出名的卡立基梅隆大學（Carnegie Mellon University）

發展深藍（Deep Blue）人工軟件，1989年與當時國際象棋世界冠軍蘇聯的Garry 

Kasparov 下了六局，電腦輸四比二；1997年以更先進的軟件贏兩局和三局。電腦

可以在國際象棋戰勝人腦的世界冠軍，對於更複雜的圍棋又怎樣呢？國際象棋

只有64個方格，棋子分為國王、皇后、城堡/車、主説/象、騎士/馬及卒，各有行走

的規則，故此變化有限，每盤下到三十幾手可定輸贏。圍棋有361點，黑白棋子

可以任意放置，變化的可能性遠勝於國際象棋，一盤要下到200手才能分勝負。

故此勝過世界國際象棋冠軍的電腦，在日後的十多年仍然沒法打敗圍棋的職業

棋手。

電腦擊敗韓棋藝高手 説

隸 屬 谷 歌 的 倫 敦 深 心 靈

（DeepMind）科技團隊接受挑

戰，發展以AlphaGo為名的人工

智能軟件專攻圍棋。Go就是日文

圍棋的名稱，團隊由 David Silver

和有華裔血統的 Demis Hassabis領

導，不少軟件工程師成員年輕時

均為出色國際象棋或圍棋棋手。

軟件收錄過往專家的棋譜，輸入三千萬步棋，即時可以評估每一手的勝算，計

算每一手棋之後的五十步可能有的回應。2016年3月與世界圍棋冠軍李世乭於首

爾四季酒店進行五盤比賽，雙方各有兩小時考慮時刻，勝方可以獲得100萬美

元獎金。賽前大家都看好人腦會勝過電腦，因為在幾個月前的比賽中，電腦只

贏過歐洲冠軍二段棋手樊麾，李世乭是職業九段選手，贏過18項世界冠軍，賽

前充滿信心可以擊敗電腦。結果電腦勝人腦四比一，李世乭贏得第四盤，這是

AlphaGo 與人腦74場比賽中唯一的一次勝出。

錯中學習不重複犯錯
第二盤電腦下的第37手，令評論人員大惑不解，這是很怪的一手，正常人

都不會下這一手。結果證明電腦是有理解能力、有創意，甚至類似人類的直

覺，不會只模仿以往輸入的步驟；這一手神來之筆改變了戰局，令電腦取得勝

利。電腦下了看來愚蠢的37手，結果被認為是導致勝利的高招；當然李世乭也是

會從錯誤中學習的高手，在第四盤來了出人意表的78手，令電腦不知所措，結果

贏得唯一的一盤，事後電腦工程師補救這一手帶來的困惑。電腦的強項就是能

夠從錯誤中學習，不重複犯錯。

一年後AlphaGo Master 挑戰中國的世界冠軍柯潔（1997-），三盤全勝，獲得

中國圍棋協會頒授職業九段證書。已經找不到人類的對手，AlphaGo 和 DeepMind 

團隊解散，完成了這個階段的歷史任務。有學習能力的電腦不但有創意，在

棋藝方面勝過人腦。Hassabis遂向更靈活的人工智能發展雙子星軟件Gemini，最

近在即時翻譯、撰寫會議紀錄的比試中，曾經領先世界的雙子星Gemini 1.5 Pro竟

然輸給後浪 Open AI ChatGPT4o，看來我們都要準備生活在電腦勝過人腦的新世

界了。   B 請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。
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的事，兩者之間有多少落差，如果是一樣的話，就表示加元並不會因今天

發生的事，推動匯率上落。

最近有人問加拿大行長 Tiff Macklem，

會否擔心加拿大比美國先行減息，會否令

加元大幅下跌，而導致輸入通脹？他的答案

是，其實現今的匯率已經反映出來，尤其是

當他在4月議息聲明之後的記者招待會，明

確表示6月有可能減息，市場已有這預期，

所以推動加元匯率，並不是根據今天的息

差，而是根據市場對未來息差的期望。因

此，假如加拿大央行真的在6、7月減息的

話，相信對市場的影響會很輕微，反而是當

央行第一次減息後，對餘下一年利息走勢的

看法，才是重點，因為市場的期望會因央行對未來的研判而轉變。  B 
請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。

江大惠（多倫多）


